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		Abstract

		On s’entend pour dire qu’il existe un régime spécifique du droit international des droits des femmes. Et qui dit régime, dit institutionnalisation de celui-ci. Ce chapitre entend démontrer que cette théorie, que nous ne contestons pas, est soumise à deux contraintes importantes. Premièrement, c’est la dimension procédurale et technocratique de ce régime spécifique du droit international des droits de la personne qui domine actuellement l’action institutionnelle des Nations Unies. Cette approche est consacrée par la stratégie du Gender Mainstreaming, auquel se consacre ce chapitre. La première partie explore le concept de Gender Mainstreaming à titre de stratégie institutionnelle et onusienne de valorisation, en théorie du moins, des droits des femmes et de leur droit a l’égalité. Et à la question de savoir si le Gender Mainstreaming recèle les vertus antisexistes et transformatrices attendues, nous répondons négativement, sans toutefois nier les mérites et les avancées en ce qui concernent la participation des femmes et de leurs associations représentatives, au niveau local et international, au processus de prise en compte institutionnelle des femmes au sein des Nations Unies. Le Gender Mainstreaming serait donc devenu un «régime dans le régime». Mais a quelle fin ?  Dans un deuxième temps, ce chapitre examine le Quartet des résolutions adoptées par le Conseil de sécurité des Nations Unies (1325-1820-1888-1889) et qui concernent la situation des femmes dans les situations de conflits et de post conflits. Certes, il faut mesures les progrès de mise en oeuvre de la Résolution 1325. Mais que mesure-t-on au juste et pourquoi ? La réponse à cette question illustre la deuxième contrainte au recours à la stratégie du Gender Mainstreaming dans le contexte onusien. D’une part, les choix politiques des instances onusiennes, et notamment du Conseil de sécurité, ont limité le recours au Gender Mainstreaming aux situations de violence faites aux femmes. Il aurait pu en être autrement. Et d’autre part, l’adoption récente d’indicateurs de réalisation de la Résolution 1325 surgit au moment même ou l’agenda sécuritaire impose une grille de lecture aux instances onusiennes.   

Ainsi, il est donc à craindre que le choix de recourir au Gender Mainstreaming ait dévié de son intention d’origine et que les droits des femmes, y compris dans les situations de conflits et de post conflits, aient été technocratiquement instrumentalisés au bénéfice de la mesure de la sécurité internationale. Ces constats, peu optimistes, n’enlèvent rien aux vertus de ce qui, au fond, ne devrait être qu’un outil de mesure des droits des femmes. Mais lorsque les moyens justifient la fin ….  

Cette contribution résulte d’une présentation faite en novembre 2011 dans le cadre de la Journée d’études «Femmes et droit international» organisée par la Société française de droit international.  

The international law of women’s rights is often described as a regime. A functional regime requires a certain form and level of institutionalization.  As a matter of fact, the women’s rights regime benefitted over the last decade of some form of deep institutional integration, namely inside the United Nations. Such integration seems to be limited, though, to its procedural and technocratic dimension. And the Gender Mainstreaming (GM) strategy illustrates such limitations.   

This paper wished to explore GM as an institutional strategy. The first part looks at GM from an historical and theoretical perspective. If at any point, the GM promoters expected a major shift inside UN in regard of the right of women to equality as a transformative and normative standard, we believe they were wrong, although it is never too late to hope. That being said, the integration of GM as a management tool inside the UN certainly opened a significant deliberative space that qualifies by itself as a tool to promote women’s right to institutional participation. Has GM become « a regime inside a regime»? And if so, what are the consequences?   

The second part of this paper focuses on the Women and Conflicts Resolutions adopted by the UN General Assembly between 2000 and 2009. GM played an important role in the design of Resolution 1325 (2000). As the UN GA moved from principles (Resolution 1325) to implementation (following resolutions), it is interesting to look at what exactly is now being considered success and at how were developed the measurement tools? Finally, the closing up of GM on situations of violence and of sexual violence against women in conflict situations shows a very narrow understanding, or political acceptation, of women’s rights as human rights. Even more, the adoption of recent implementation indicators may even reveal how GM in conflict and post conflict situations can serve a different agenda than the women’s rights agenda: it may be global security.  This paper was presented in Paris in November 2011 in the context of a Journée d’études «Femmes et droit international» organised by the Société française de droit international. 
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